

1000 news

La lettre aux administrateurs et délégués des sociétaires

Édito

Constatant que les conditions n'étaient pas réunies, Jean Castex, Premier ministre, a informé ce mercredi qu'il n'y aurait pas de réforme des retraites avant la fin du quinquennat. Les deux priorités du Gouvernement sont d'éviter « *toute résurgence possible du risque épidémique* » et de « *consolider et d'amplifier la reprise économique* ».

S'agissant du « *grand âge* », après la création de la cinquième branche de Sécurité sociale dédiée à la perte d'autonomie il y a un an – dont le Président de la République a annoncé en juillet qu'elle restait une priorité, sans apparemment de nouveau texte législatif spécifique en raison d'un calendrier parlementaire chargé par les lois de finances et de financement de la Sécurité sociale – le Gouvernement prépare le pays au « *choc démographique* » de l'arrivée à 80 ans des baby-boomers en 2025 sur les deux axes que sont l'accompagnement et le logement.

En effet, il vient, d'une part, de lancer une campagne de communication en faveur du recrutement de près de 350 000 personnes dans les métiers du grand âge, ce qui donne une idée de l'ampleur des besoins – il faut se réjouir de l'accent mis sur ces métiers qu'il importe de revaloriser –, et d'autre part de préparer la création d'une prime d'adaptation des logements vétustes occupés par des personnes âgées. Gageons que les actions et prises en charge de la Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie vont monter en puissance. Celles-ci sont évaluées à 1,2 Md€ au premier semestre 2021.

Autre sujet d'actualité, concernant les organismes d'assurance maladie complémentaire (Ocam) : le Gouvernement va se prononcer sur une éventuelle nouvelle tranche de « *taxe covid* », dans le cadre du PLFSS⁽¹⁾ 2022, qui viendrait s'ajouter au 1,5 Md€ déjà imposés à nos organismes l'année dernière.

Les fédérations d'Ocam sont bien sûr vent debout contre cette nouvelle taxation : les mutuelles font face depuis quelques mois à une hausse des remboursements de 30 % par rapport à 2020 et de 5 % par rapport à 2019 selon les chiffres de la Mutualité Française. Un surcoût évalué par la Fédération à 1,4 Md€ en 2021 par rapport à 2019. Cette croissance s'explique par un rattrapage des soins et également par la mise en place du « *100 % Santé* ».

⁽¹⁾ Projet de loi de financement de la Sécurité sociale

Et c'est sans compter les effets des arrêts de travail – les institutions de prévoyance ont déjà eu à verser 1,1 Md€ supplémentaires en 2020 – et d'une hausse éventuelle du chômage en cette période économique encore incertaine – les complémentaires devront alors continuer à protéger les salariés douze mois suivant leur licenciement.

Toutes ces questions sociétales interpellent notre groupe de protection sociales et ses membres, chacun dans son domaine d'intervention ou de responsabilité. Il importe que nous ayons tous solidairement la vision complète de ces questions,

Nos Réunions territoriales y contribuent, toujours riches d'échanges, et je me réjouis de leur reprise. À l'image de celle du Territoire Alpes qui s'est tenue le 3 septembre à Faverge-de-la-Tour, avec Sylvie Ngoumapé, Directeur régional, et ses équipes, dont c'était une « première » compte tenu des restrictions sanitaires depuis sa nomination.

Nous allons poursuivre nos « Territoriales » et autres rendez-vous clés de notre gouvernance : je pense aux séminaires des administrateurs d'AG2R Arpege en cette fin de semaine et de ViaSanté Mutuelle la semaine prochaine, afin de garder le cap face à cette rentrée économique, sociale et politique, dont nombre de sujets majeurs impactent nos activités.

Dans cette attente, en vous recommandant de rester toujours très prudents.

André Renaudin

[Pour lire un article des Échos sur la taxe covid, cliquez ici.](#)

[Pour lire un article du JDD sur la réforme de la dépendance, cliquez ici.](#)

Sommaire

Conjoncture macroéconomique et financière	Page 3
<i>Lettre Éco</i>	Page 5
Retraite	Page 5
Santé	Page 6
Épargne	Page 7
À noter	Page 8
Actus Groupe	Page 9
Cyclisme	Page 14
Il nous a quittés	Page 15
Nominations	Page 15
Agenda	Page 16

⁽²⁾ Source : Direction de la recherche

Conjoncture macroéconomique et financière⁽²⁾

Monde : déception de l'emploi américain

Aux États-Unis, les indices de confiance dans l'industrie ont surpris positivement en août ; ceux des services ont reculé tout en demeurant à un niveau très élevé. Cependant, les créations d'emplois salariés d'août (+235 000) ont été bien inférieures aux attentes. Le taux de chômage a reculé à 5,2 %, loin des 3,5 % d'avant-crise. Le mauvais chiffre d'emploi d'août ravive les craintes que la diffusion du variant delta n'entrave la croissance du Pib⁽³⁾ au troisième trimestre. La Fed⁽⁴⁾ d'Atlanta a d'ailleurs revu en nette baisse son estimation du troisième trimestre à 3,7 % annualisé contre plus de 6 % il y a dix jours. De ce fait, les perspectives d'un changement rapide de la politique monétaire de la Fed se sont un peu éloignées et il ne paraît plus si sûr qu'elle annoncera son programme de réduction des achats d'actifs lors de sa réunion du 22 septembre prochain. En Chine, les indices de confiance ont nettement fléchi en août, surtout dans les services, suite aux mesures prises pour contenir toute percée de l'épidémie. Les autorités semblent prêtes à relâcher les limitations monétaires et budgétaires pour soutenir la croissance. L'inflation semble demeurer très faible, contrairement à ce que l'on observe aux États-Unis et en Europe : elle est attendue à 1 % pour août. Au Japon, le Premier ministre a annoncé sa démission, suscitant un net sursaut boursier, motivé par l'espoir d'une politique budgétaire plus accommodante à l'approche des élections législatives de la fin novembre.

⁽³⁾ Produit intérieur brut
⁽⁴⁾ Réserve fédérale des États-Unis

Graphique de la semaine :



Zone euro : une inflation de 3 % en août

L'inflation a atteint 3 % en glissement annuel pour l'indice d'ensemble et 1,7 % pour l'indice sous-jacent, hors alimentation et énergie. Le mouvement d'août tient largement à des facteurs spéciaux : la base de comparaison d'août 2020 était artificiellement basse du fait de la baisse de la TVA⁽⁵⁾ en

⁽⁵⁾ Taxe sur la valeur ajoutée

⁽⁶⁾ Banque centrale européenne
⁽⁷⁾ Pandemic emergency purchase programme

⁽⁸⁾ Sozialdemokratische Partei Deutschlands
⁽⁹⁾ Christlich-Demokratische Union/Christlich-Soziale Union

Allemagne et du décalage des soldes en France. Cependant, l'effet TVA devrait persister jusqu'en janvier prochain et alimenter la campagne des faucons de la BCE⁽⁶⁾ qui réclament une sortie rapide des achats obligataires liés au PEPP⁽⁷⁾. La BCE se réunira jeudi et devra clarifier sa position sur ce sujet. Le marché table pour l'instant sur une prolongation des achats obligataires à des niveaux élevés passée la fin du PEPP, mais diverses déclarations des faucons ont semé le doute et provoqué une légère remontée des taux longs, en particulier en Italie et en Espagne. En Allemagne, le SPD⁽⁸⁾ a poursuivi sa hausse dans les sondages, atteignant 25 % des intentions de vote contre 20 % pour la CDU-CSU⁽⁹⁾. On s'achemine vers un gouvernement de coalition dirigé par le SPD.

France : fléchissement de la consommation en biens en juillet

Le Pib du deuxième trimestre a été revu en hausse à 4,4 % de croissance annualisée. Néanmoins, compte tenu des révisions des trimestres précédents, l'acquis de croissance pour l'année reste à 4,8 %. Les données détaillées font apparaître un taux d'épargne toujours très élevé à 21,9 % du revenu disponible et 11,6 % pour le taux d'épargne financière, environ 5 % au-dessus de la situation d'avant-crise. Ceci constitue une importante réserve de revenu qui pourrait financer une accélération de la consommation. Mais les dépenses de ménage en biens ont reculé de plus de 2 % en juillet, alors que le marché attendait une petite hausse. La hausse de la consommation avait été très forte en mai, et donne toujours un effet d'acquis positif pour le troisième trimestre. Cet effet n'est plus que de 1 % et les espoirs d'une forte croissance au troisième trimestre s'amenuisent. Les restrictions d'activités en place, notamment pour les services et les échanges internationaux pourraient différer le retour au niveau d'activité de fin 2019, que l'on pouvait entrevoir pour la fin du troisième trimestre : il faudra peut-être attendre pour cela la fin de l'année.

Évolution des marchés financiers

Eonia : taux de référence du marché interbancaire de la zone euro
 TEC 10 ans : taux à échange constant
 SWAP 10 ans : contrat d'échange de taux d'intérêt
 Pb : point de base

	Niveau	Variations	
	03-sept	Sur une semaine	En 2021
Eonia	-0,48 %	0 pb	1 pb
Taux 3 mois	-0,55 %	0 pb	0 pb
TEC 10 ans	-0,07 %	2 pb	26 pb
Swap 10 ans	0,00 %	6 pb	26 pb
Cac 40	6 690	0,1 %	20,5 %
Euro-dollar	1,188	0,7 %	-3,6 %

Lettre éco

Dans le cadre de son partenariat avec Le Cercle de l'Épargne, AG2R LA MONDIALE vous adresse la *Lettre Éco*, l'hebdo réalisé par l'économiste Philippe Crevel et Sarah Le Gouez, Secrétaire générale. Vous trouverez ci-après le lien vers les numéros datés du 28 août et du 4 septembre 2021 :

[Numéro du 28 août 2021](#)

[Numéro du 4 septembre 2021](#)

RETRAITE

L'âge idéal de départ à la retraite selon les Français



Selon une étude du cabinet spécialisé en ressources humaines SD Worx réalisée à l'échelle européenne auprès de 5 000 personnes, les Français souhaitent partir plus tôt à la retraite.

Deux catégories d'actifs ont été sondées : les 18-34 ans et les plus de 55 ans. Pour les répondants Français de plus de 55 ans, l'âge idéal de départ est de 62 ans, soit le même que l'âge légal actuel. Pour les Belges, c'est 63 ans, pour les Allemands et les Britanniques, 65 ans. Les Néerlandais répondent 66 ans en moyenne. Pour les Français âgés de 18 à 34 ans, l'âge de départ en retraite est de 55 ans. Pour les Néerlandais, il atteint 60 ans, les jeunes Allemands répondent 50 ans. Ces disparités entre les Français et les autres actifs européens peuvent s'expliquer par le manque de perspectives professionnelles pour les seniors, encouragées par les dispositifs de préretraites et le manque de formation pour les plus de 55 ans. Par ailleurs, les salariés veulent également partir plus tôt en retraite, afin d'éviter de subir les conséquences d'une nouvelle réforme des retraites.

Agirc-Arrco⁽¹⁰⁾ : un avenant à l'Ani⁽¹¹⁾ de 2019



Le 22 juillet, les organisations patronales de la CFDT⁽¹²⁾ et de la CFTC⁽¹³⁾ se sont entendues sur le texte d'un avenant à l'Ani de 2019 qui définit les orientations stratégiques de l'Agirc-Arrco pour la période 2019-2022. Cet avenant doit permettre de faire face aux moindres recettes liées à la crise du covid, et de respecter la règle d'un maintien du niveau de réserves au moins égal à six mois de prestations jusqu'en 2033, sans impacter les salariés déjà pénalisés par la crise. Cet avenant est sur le point d'être signé. Il sera effectif jusqu'à ce que soit signé un nouvel Ani.

⁽¹⁰⁾ Association générale des institutions de retraite des cadres - Association des régimes de retraite complémentaire

⁽¹¹⁾ Accord national interprofessionnel

⁽¹²⁾ Confédération française démocratique du travail

⁽¹³⁾ Confédération française des travailleurs chrétiens

SANTÉ

Point sur l'épidémie de covid-19



Selon les derniers chiffres de Santé Publique France du 31 août, la stabilisation de l'épidémie se confirme en France. À cette date, les hôpitaux français prennent en charge 11 120 malades du covid, contre 11 245 le 30 août et 11 120 une semaine auparavant.

Après avoir franchi le seuil des 11 000 patients le 23 août dernier, ce chiffre a cessé d'augmenter pour atteindre un plateau. Le nombre quotidien de décès reste néanmoins élevé : 136 personnes ont été emportées par le covid en 24 heures, portant le bilan total à 114 494 morts depuis le début de la pandémie. La situation reste préoccupante en Outre-mer. Toujours au 31 août, 19 425 nouveaux cas ont été enregistrés, contre 24 853 il y a une semaine. Depuis le début de la campagne de vaccination, 48 638 743 personnes ont reçu au moins une injection, soit 72,1 % de la population totale. Parmi elles, 44 260 593 personnes ont désormais un schéma vaccinal complet (65,6 % de la population totale).

L'évolution des dépenses de santé toujours atypique



Selon les dernières analyses mensuelles de l'Assurance Maladie, les dépenses de santé poursuivent leur rattrapage lié aux différents confinements et autres mesures sanitaires de l'année qui vient de s'écouler. Ainsi, la Cnam⁽¹⁴⁾

annonce que les remboursements de soins du régime général évoluent de +13,5 % sur les sept premiers mois de 2021 par rapport à la même période de 2020, et de +13,3 % sur les douze derniers mois. Sur les seuls soins de ville, cette progression est de respectivement +15,6 % sur les sept premiers mois de l'année et de +13,1 % sur un an. Dans le détail, au cours des sept premiers mois de l'année 2021, les remboursements de soins de généralistes ont progressé de +6,0 % par rapport à la même période de 2020, ceux des médecins spécialistes de +20,3 % et ceux de soins dentaires de +38,3 %. Sur les douze mois qui se sont écoulés, ces évolutions sont respectivement de +2,0 % (soins de généralistes), +13,0 % (soins de spécialistes) et +23,9 % (soins dentaires). En ce qui concerne les auxiliaires médicaux, les remboursements de soins infirmiers progressent de 13,5 % par rapport aux sept premiers mois de 2020 (+12,5 % sur douze mois), du fait des prélèvements nécessaires au dépistage du covid ainsi que des revalorisations tarifaires spécifiques. Les remboursements d'analyses médicales progressent quant à eux à hauteur de +120,2 % sur sept mois (+116,0 % sur douze mois). Cette forte progression est imputable aux activités liées à l'épidémie. Autre statistique à retenir, de janvier à juillet 2021, les versements d'indemnités journalières ont diminué de 11,9 % par rapport aux sept mêmes mois de 2020 (-3,4 % sur douze mois).

⁽¹⁴⁾ Caisse nationale d'Assurance Maladie

ÉPARGNE

⁽¹⁵⁾ Caisse des dépôts
et consignations

⁽¹⁶⁾ Livret de développement
durable et solidaire

Collecte du Livret A sur le mois de juillet

GRUPE



Selon les derniers chiffres de la CDC⁽¹⁵⁾, la collecte du Livret A s'est établie à 1,16 Md€, pour un encours total de 344,4 Md€. Si l'on ajoute la collecte sur le LDDS⁽¹⁶⁾, on atteint un montant mensuel de 1,39 Md€. Depuis le début de l'année 2021, la collecte cumulée du Livret A et du LDDS atteint 22,16 Md€. Ce montant est d'ores et déjà supérieur à l'ensemble de l'année 2019, où elle se montait à 16,55 Md€.

En juillet 2020, encore marquée par les restrictions sanitaires, la collecte cumulée du Livret A et du LDDS atteignait 28,61 Md€. Selon Philippe Crevel, Président du Cercle de l'Épargne : « *La collecte sur les livrets ordinaires de banque est d'ailleurs également très dynamique [...] À n'en pas douter, ils réceptionnent une partie de l'argent débordant des Livrets A et LDDS ayant atteint leur plafond* ».

⁽¹⁷⁾ Plans d'épargne retraite
collectifs

⁽¹⁸⁾ Plan épargne retraite

⁽¹⁹⁾ Direction de l'animation
de la recherche, des études
et des statistiques

⁽²⁰⁾ Plan d'épargne retraite
collectif

Le dynamisme des Perco⁽¹⁷⁾ avant l'arrivée du Per⁽¹⁸⁾



Une étude de la Dares⁽¹⁹⁾, publiée durant le mois d'août, met en évidence que le nombre de salariés disposant d'un Perco – avant la mise en œuvre de la Loi Pacte en octobre 2019 qui a remplacé ce produit d'épargne retraite d'entreprise par le Percol⁽²⁰⁾ – a

augmenté de 14,5 % entre 2018 et 2019. Il s'établissait à 1,283 million de contrats. En 2019, les versements totaux sur les Perco ont atteint 2,1 Md€ en 2019, en progression de 6,7 % sur un an. Le versement moyen par salarié atteignait ainsi 1 692 €. L'abondement compte pour 26,2 % des sommes placées sur un Perco en 2019. 1,06 million de salariés ont bénéficié d'un abondement sur leur Perco en 2019, pour un montant moyen de 565 €. La participation et l'intéressement représentent 50,8 % des sommes versées, les versements volontaires 13,2 %. L'institution précise que 7,7 % des entreprises et 28,8 % des salariés disposaient d'un Perco en 2019, la probabilité de bénéficier de ce type de produit augmente avec la taille de l'entreprise, pour atteindre 45,9 % des entreprises de plus de 1 000 salariés. La Dares indique, par ailleurs, que les entreprises ayant souscrit un Percol en 2019, alors qu'elles ne proposaient pas de Perco auparavant, représentent 0,2 % des salariés.

L'accroissement des inégalités en matière d'épargne du fait de la crise sanitaire



Selon les dernières données publiées par la Banque de France, le montant total des sommes déposées sur les livrets et comptes d'épargne populaire est passé de 55,1 à 54,2 Md€ entre la fin juillet 2019 et la fin juin 2021. Le taux d'épargne moyen des ménages est passé de moins de 15 % en moyenne sur 2019 à 21,7 % sur le

premier trimestre 2021. En détail, les Français les plus modestes ont puisé 1 Md€ dans les réserves sur les deux dernières années. L'évolution du montant total détenu par les Français a augmenté de 12 % si on additionne tous les supports d'épargne réglementée. La Banque de France relève néanmoins des différences entre départements. La hausse atteint ainsi 23,5 % dans les Yvelines (le troisième département le plus riche de France), contre seulement 9 % en Seine-Saint-Denis (le plus pauvre de France métropolitaine). Hors Île-de-France, ce montant total des sommes détenues a augmenté de 15 % en Haute-Savoie, contre 10,5 % dans la Creuse sur les deux dernières années.

Retrouvez l'étude complète de la Banque de France en [suivant ce lien](#).

À NOTER

Levée de fonds à hauteur de 100 M€ pour Mutuelles Impact



Après avoir réalisé une première levée de fonds (53 M€) en novembre 2020, Mutuelles Impact, le fonds d'investissement à impact social et environnemental dédié à la santé et au médico-social créé par la Mutualité Française, espère atteindre un nouvel objectif de 100 M€ d'ici la fin de l'année. Mutuelles Impact a déjà financé cinq entreprises. Pour rappel, la sélection des entreprises financées se fait grâce à une mesure d'impact développée spécifiquement. Chaque opportunité est attribuée en fonction de l'impact social et environnemental qu'elle pourra générer à l'avenir.

Retrouvez plus de détails directement sur la page dédiée du site de la Mutualité Française en [suivant ce lien](#).

Fonds de solidarité et secteur financier



Le 30 août, Bruno Le Maire, ministre de l'Économie, des Finances et de la Relance, a annoncé la fin du fonds de solidarité créé dans le cadre de la crise sanitaire. Il s'éteindra ainsi au 30 septembre prochain. Il sera maintenu au-delà de cette date pour les territoires d'Outre-mer qui font l'objet de fermetures administratives. Pour le reste, un dispositif de prise en charge des coûts fixes sera mis en place au 1^{er} octobre à destination des secteurs qui font l'objet de restrictions administratives. Pour rappel, le secteur de l'assurance a participé à hauteur de 400 M€ à cette initiative. Sur les 34,9 Md€ distribués par le fonds, 172,80 M€ ont été versés à des entreprises du secteur des services financiers regroupant le secteur bancaire et celui de l'assurance. Les

entreprises du secteur installées en Île-de-France ont le plus bénéficié du dispositif, en concentrant 62 M€ d'aide. Viennent ensuite l'Auvergne-Rhône-Alpes (19 M€) et la région Paca (16,7 M€). Au total, 17 249 entreprises de services financiers auront eu recours au fonds de solidarité depuis le début de la crise sanitaire. Les services financiers et d'assurance pèsent 10,3 % des PGE⁽²¹⁾, avec 14,3 Md€. Par ailleurs, selon la Dares, les services financiers ont déclaré 23 millions d'heures au titre de l'activité partielle, soit 1,23 % du chômage partiel déclaré tous secteurs confondus. Au total, 346 415 salariés des services financiers et d'assurance ont été concernés.

⁽²¹⁾ Prêts garantis par l'État

ACTUS GROUPE

Les lauréats de l'appel à projets Longévité & Bien vieillir



Deux lauréats ont été retenus dans le cadre du quatrième appel à projets Longévité & Bien vieillir d'AG2R LA MONDIALE, de l'Assurance Retraite Île-de-France et de 21, l'accélérateur social de la Croix-Rouge française et de Nexem : Ergostabili'T, un nouveau dispositif sans contention qui prévient le risque de chute en fauteuil roulant, et Bonjour Henry, un assistant vocal sur téléphone portable pour favoriser les communications des seniors. Les lauréats vont bénéficier d'un accompagnement de six mois, d'un accès à des terrains d'expérimentations de la Croix-Rouge française pour tester leurs projets en conditions réelles et d'un financement dédié à l'accélération de leur projet.

21^e Forum des entrepreneurs



Le 2 septembre s'est tenue la soirée d'ouverture du 21^e Forum des entrepreneurs organisé par l'UPE 13, partenaire historique du Groupe. André Renaudin figurait parmi les invités de Philippe Korcia, Président de l'UPE 13, aux côtés de Michel Barnier, ex-Commissaire européen, Joël Chassard, Président du directoire de la Caisse d'Épargne CEPAC, Jean-Luc Chauvin, Président de la CCI⁽²²⁾ Aix-Marseille-Provence, Jonathan Cherki, Fondateur et CEO de ContentSquare, Pierre Gattaz, ex-Président du Medef⁽²³⁾, Roland Gomez, Président de l'Eurorégion ALPMED, Franck McCourt, Président de l'OM⁽²⁴⁾, Benoît Payan, Maire de Marseille, Rodolphe Saade, Président-directeur général de l'armateur CMA-CGM, et Marine Vassal, Vice-présidente de la métropole d'Aix-Marseille-

⁽²²⁾ Chambre de commerce et d'industrie

⁽²³⁾ Mouvement des entreprises de France

⁽²⁴⁾ Olympique de Marseille

Provence. Plus de 3 000 dirigeants étaient attendus pour cette rencontre dont le thème était le temps de l'engagement.

Forum mondial Convergences 3Zéro



Les 2 et 3 septembre s'est tenu le Forum mondial Convergences « zéro exclusion, zéro pauvreté, zéro carbone ». Emmanuelle Wargon, ministre du Logement, est intervenue en début de rencontre et plusieurs collaborateurs de la Direction des activités sociales du Groupe ont pris part à certaines des tables rondes proposées : Stéphane Sébastiani, Directeur des territoires, lors de la session : « Sortir de la précarité énergétique ! Mobilisation nationale », Marielle Del'homme Lefranc, Responsable du département innovation, sur le thème « Innovation sociale et environnementale : comment aller plus loin ? » et Sylvie Loiseau, Responsable de développement des activités sociales Île-de-France, sur « Accompagner l'entrepreneuriat social : quels partenariats innovants pour changer d'échelle ? ». Depuis son lancement en 2008, le Forum mondial Convergences rassemble quelque 4 000 professionnels pour échanger sur les solutions de lutte contre la pauvreté et la précarité et contre le dérèglement climatique dans le monde.

Salon MCB by Beauté Sélection



Le salon MCB by Beauté Sélection s'est tenu du 4 au 6 septembre à Paris Expo Porte de Versailles. L'Unec⁽²⁵⁾ a dévoilé à cette occasion sa nouvelle identité visuelle en présence d'Alain Griset, ministre des

PME⁽²⁶⁾. Et comme chaque année, le Groupe tenait un stand. Le Pôle Coiffure était notamment représenté par Émilie Appert et nous étions partenaires du show de Raphaël Perrier.

(En photos : à gauche : Christophe Doré, Président de l'Unec, Alain Griset, ministre des PME, Fabienne Munoz, Vice-présidente de l'Unec, Laurent Melin, Vice-président de l'Unec et Président de la Fédération nationale des Socoma, et André Renaudin sur le stand de l'Unec ; à droite : le stand du Groupe au salon MCB by Beauté Sélection avec l'équipe DAB aux côtés de Bruno Angles, David Giovannuzzi, Franck Provost, Émilie Appert, Raphaël Perrier, Brigitte Bouquot et André Renaudin)

75^e Foire de Châlons



Du 6 au 13 septembre a lieu la 75^e Foire de Châlons. Des intervenants du Groupe sont présents au Village Bien-Être pour prodiguer des conseils de prévention santé et bien-être autour de l'alimentation, de l'activité physique, la qualité de vie ou encore l'estime de soi. Jean Rottner, Président de la Région Grand Est, est venu sur le stand d'AG2R LA

⁽²⁵⁾ Union nationale des entreprises de coiffure

⁽²⁶⁾ Petites et moyennes entreprises

MONDIALE, accueilli par Loïc Belhomme, Directeur régional Champagne Ardennes.

L'Échappée rose 2021 avec Tout le monde contre le cancer



Le 7 septembre, l'édition 2021 de l'Échappée rose a pris son envol depuis la clinique Oudinot à Paris pour une tournée de deux mois dans 24 établissements hospitaliers spécialisés en oncologie. AG2R LA MONDIALE est de nouveau partenaire de cette opération proposée par Tout le monde contre le cancer, qui permet à des patients atteints de cancer de bénéficier de séances de socio-esthétiques gratuites et adaptées réalisées par des socio-esthéticiennes.

Podcast « À chaque instant » : épisode 10



Un dixième épisode de la série de podcasts « À chaque instant » est en ligne. Le thème : le répit des aidants, quelles solutions existent pour leur permettre de se ressourcer. Corinne témoigne de ce qu'elle a mis en place pour accompagner son conjoint atteint de la maladie de Parkinson tout en prenant du temps pour elle.

Pour écouter le podcast, [cliquez ici](#).

« Histoires de vie(s) » - épisode VII : Fatou prend soin de sa santé



La série mensuelle « Histoires de vie(s) » est de retour après une pause estivale ! Dans cette septième animation, c'est le nouveau site e-commerce AG2R LA MONDIALE qui est à l'honneur. La famille Dubois s'agrandit : Théo et Fatou attendent un heureux événement. Avoir une bonne couverture santé pour la maman et le bébé est essentiel. Sur les conseils de ses beaux-parents, Fatou se connecte à notre site e-commerce pour un devis. C'est l'occasion de découvrir les différentes fonctionnalités mises à disposition des prospects et clients, pour les aider à faire le meilleur choix (via un simulateur de remboursement dynamique) et leur simplifier la vie ! Si cet épisode vous a plu, n'hésitez pas à partager ce post avec vos équipes et vos collègues. On se retrouve fin octobre pour le huitième épisode de notre série avec un zoom sur les services en ligne liés à l'épargne individuelle (arbitrage et devoir de conseil). Nous y retrouverons Antoine et Victor Dubois à la manœuvre. En attendant, vous pouvez aussi revoir les précédents épisodes

Pour écouter le podcast de l'épisode VII, [cliquez ici](#).

Pour en savoir plus sur notre site e-commerce, relancé en mars 2021, [cliquez ici](#).

Les anciens épisodes :

• [Épisode VI : Antoine et Marie voient grand pour leur retraite](#)

- [Épisode V : Jean-Louis organise une opération commerciale](#)
- [Épisode IV : Yasmine affine 15 nouveaux salariés en santé](#)
- [Épisode III : Colette ouvre son premier contrat d'assurance vie](#)
- [Épisode II : Emma se casse une dent](#)
- [Épisode I : Tous gagnants grâce à xRM](#)

Soutien de la Fondation pour la Vitalité artistique aux concerts O'Jardins au Château de Flaugergues



Le 25 août, Pierre Montagne, Président de MBV-Union et administrateur de la Fondation d'entreprise AG2R LA MONDIALE pour la Vitalité artistique, a assisté au concert intitulé Mozart amoureux donné au Château de Flaugergues, en périphérie de Montpellier. Étaient à ses côtés des

membres de la Réunion territoriale Languedoc-Roussillon : Francis Marrot et Gérard Renier, respectivement Président et Vice-président du CSTR⁽²⁷⁾ Agirc-Arrco en Languedoc-Roussillon, ainsi que Pascal Delsault et Marie-Thérèse Séverac, membres du CSTR éponyme, Hubert Baroulier, membre de la Commission régionale Prévoyance et Christian Baeza, membre de l'Assemblée générale de La Mondiale. Par ailleurs, Anthony Darragi, correspondant de la Fondation en région Languedoc-Roussillon, était également présent lors de cette représentation. Cette dernière, programmée dans le cadre des Concerts O'Jardins, a bénéficié du soutien exceptionnel de la Fondation pour la Vitalité artistique. Accompagnés au piano par Christophe Henry, quatre grandes voix du lyrique – Laure Crumière et Marie Nadège Barthazon (soprani), Frédéric Diquero (ténor) et Jean-Marc Malzac (basse) – ont interprété des extraits de *La Flûte enchantée*, des *Noces de Figaro*, de *L'Enlèvement au Sérail* et de *Don Giovanni*. Le concert était ponctué d'extraits littéraires, servis par le récitant Emmanuel Marfoglia, narrateur de cette soirée.

(En photo : de gauche à droite : Anthony Darragi, M. et Mme Baroulier, M. et Mme Renier, M. et Mme Marrot, Mme Pignol-Cattelat, M. et Mme Montagne, M. et Mme Delsault, Mme Séverac, M. et Mme Baeza)

Soutien de la Fondation pour la Vitalité artistique à l'intégrale de Josquin Desprez



Le 27 août, Pierre Martin, Président de la Fondation d'entreprise AG2R LA MONDIALE pour la Vitalité artistique, ainsi que Jean-Michel Verdu, Président d'AG2R Prévoyance, ont pu assister au concert donné au temple de Sainte-Croix-Vallée-Française, en Lozère. Intitulé *Lux Aeterna*, cet événement commémorant la disparition du grand

compositeur de la Renaissance Josquin Desprez a notamment réuni sur scène l'Ensemble vocal Métamorphoses et l'accordéoniste de concert Bogdan Nesterenko. Sous la direction de Juliette de Massy, les choristes ont

(27) Comité social territorial retraite

interprété l'air *Nymphes des Bois*, ainsi que les messes *L'ami Baudichon* et *Malheur me bat*, de Josquin Desprez et la *Déploration* de Josquin, composée par le musicien Maurice Bourbon. Cette représentation fut le point d'orgue d'un plus vaste projet qui, mené depuis 15 ans par Maurice Bourbon, visait à l'enregistrement du coffret de l'intégrale des messes de Josquin Desprez. C'est à la finalisation de cette ambition que la Fondation pour la Vitalité artistique a apporté son concours.

(En photo : de gauche à droite : Jean-Michel Verdu, Pierre Martin)

Visite ministérielle de la Bibliothèque humaniste de Sélestat



Le 31 août, Jean Castex, Premier ministre, Brigitte Klinkert, ministre déléguée chargée de l'Insertion, et Franck Riester, ministre délégué chargé du Commerce extérieur et de l'Attractivité, ont visité la Bibliothèque humaniste de Sélestat, qui a bénéficié du soutien de la Fondation d'entreprise AG2R LA MONDIALE pour la Vitalité artistique dans le cadre de son partenariat avec la Fondation du patrimoine.

Conférence « Comment orienter l'épargne des Français vers une transition juste ? »



« Comment orienter l'épargne des Français vers une transition juste ? », thème ambitieux de la conférence de rentrée animée par Jérôme Courcier, expert RSE et finance durable, organisée le 8 septembre à Vivacity par le Club finance de l'Orse⁽²⁸⁾, le FIR⁽²⁹⁾ et F4T⁽³⁰⁾. En ouverture, Brigitte Pisa, Vice-présidente de l'Association sommitale AG2R LA MONDIALE, a rappelé les engagements structurés du Groupe en matière de responsabilité sociétale et d'Investissement

responsable. Alexis Masse, Président du FIR et de France Active Investissement, a appelé de ses vœux une consolidation du label public ISR⁽³¹⁾ avec une réelle intégration des dimensions sociales de la transition. Jean-Jacques Barbéris, Vice-président de F4T et Membre du Comité exécutif d'Amundi, a témoigné d'une montée en puissance de la demande du marché et rappelé la pertinence de l'échelle européenne en matière de structuration d'indicateurs extra-financiers. Une position semble faire consensus parmi les intervenants et participants : il devient urgent d'anticiper les conséquences sociales et économiques de la transition annoncée, pour ne laisser personne au bord de la route – entrepreneurs, salariés, consommateurs et fournisseurs, sans quoi la nécessaire transformation des modèles énergétiques et productifs risque fort de ne pas avoir lieu. Au détriment du climat et de l'avenir des générations actuelles comme futures.

⁽²⁸⁾ Observatoire de la RSE

⁽²⁹⁾ Forum pour

l'investissement responsable

⁽³⁰⁾ Finance for Tomorrow

⁽³¹⁾ Investissement

socialement responsable

CYCLISME

Benoît Cosnefroy, vainqueur de la Bretagne Classic Ouest France et du Tour du Jura



Le 29 août, Benoît Cosnefroy a remporté la Bretagne Classic Ouest France, et le 4 septembre le Tour du Jura, apportant ainsi à l'équipe AG2R CITROËN sa neuvième et dixième victoire sur route de la saison. Le coureur fête également sa onzième et douzième victoire professionnelle. *« Les fins de saison se passent généralement bien pour moi, j'arrive à garder la forme du Tour de France. Ce n'est pas simple de gagner chez les professionnels, donc le faire deux fois en une semaine, c'est un rêve. J'en profite à fond »,* a commenté le coureur.

Andrea Vendrame, deuxième sur le Classic Grand Besançon



Le 3 septembre, Andrea Vendrame s'est hissé sur la deuxième marche sur podium du Classic Grand Besançon. Le jeune coureur de l'équipe AG2R CITROËN a commenté la course : *« Lorsque Nairo Quintana a attaqué, je l'ai suivi avec le coureur d'Intermarché Wanty Gobert Matériaux, Biniam Grmaye. Nous avons collaboré tous les trois. Je suis content de cette deuxième place, l'équipe a très bien travaillé. On se tourne vers demain maintenant. »*

20^e étape de la Vuelta d'España remportée par Clément Champoussin



Le 4 septembre, Clément Champoussin a remporté la 20^e étape de la Vuelta d'España : *« Sur ces trois semaines, j'ai eu des hauts et des bas. Je ne pensais pas jouer aujourd'hui mais je me suis retrouvé avec Lilian Calmejane et Stan Dewulf, deux coéquipiers que j'apprécie. Ils m'ont bien aidé donc il ne fallait pas que je me loupe. C'est vraiment cool, je suis surpris. Je gagne devant des grands coureurs, cela fait encore plus plaisir ».*

Victoire de Dorian Godon sur le Tour du Doubs



Le 5 septembre, Dorian Godon s'est imposé sur le Tour du Doubs. Une victoire qui repose sur un beau travail d'équipe comme le souligne le coureur : *« C'est le genre de journée où on a l'impression que c'est facile tant l'équipe réalise un travail énorme. J'ai été encadré et protégé toute la journée. Nans Peters a roulé devant pendant 90 km, j'ai été emmené au sprint comme rarement par toute l'équipe et j'ai juste eu à finir le boulot. Tout s'est passé naturellement, sans que l'on n'ait rien à*

se dire. Trois victoires cette saison, un premier Tour de France. C'est une belle année que j'ai envie de poursuivre sur la même dynamique. »

AG2R CITROËN est la seule équipe française à avoir remporté une victoire d'étape sur chaque grand Tour.

IL NOUS A QUITTÉS

Patrick Penot, ancien Directeur du centre de gestion de Reims, retraité depuis 2016, est décédé.

NOMINATIONS

⁽³²⁾ Fédération française de l'assurance



Thomas Béhar, Directeur financier Groupe de CNP Assurances et administrateur d'ARIAL CNP Assurances, a été élu Président de la Commission économique et financière de la FFA⁽³²⁾. Il succède à Éric Émoré.

⁽³³⁾ Direction de la Sécurité sociale



Delphine Chaumel, Inspectrice des affaires sociales de première classe, devient Sous-directrice des retraites et des institutions de la protection sociale complémentaire à la DSS⁽³³⁾.

⁽³⁴⁾ Agence régionale de santé



Amélie Verdier, auparavant Directrice du budget au ministère de l'Économie, des Finances et de la Relance, a été nommée Directrice générale de l'ARS⁽³⁴⁾ Île-de-France. Elle succède à Aurélien Rousseau.

⁽³⁵⁾ École supérieure internationale d'administration des entreprises



Pascale Soyeux est Directrice adjointe santé prévoyance du Groupe et membre du Comex depuis le 1^{er} septembre. Diplômée notamment de l'ESIAE⁽³⁵⁾ spécialisation banque/assurance, elle a commencé sa carrière en tant que

Technicien pour les contrats de retraite par capitalisation au sein de l'UAP Collectives, puis sera nommée Souscripteur en charge du suivi d'un portefeuille grands comptes en santé, prévoyance et retraite chez Médéric. Pascale Soyeux poursuivra sa carrière chez Towers Perrin, à La Mutuelle Générale, puis chez Covéa qu'elle intègre en 2015 en tant que Directrice acceptations réassurance santé et prévoyance. Elle évoluera en 2018 vers le poste de Directrice santé et prévoyance, et en parallèle vers celui de Directrice générale de MAAF Santé.

Suite au Conseil d'administration de Mutame & Plus le 7 septembre :



• **Claude Tajan** est élu Président de Mutame & Plus,



• **Daniel Lemenuel** reste administrateur, devient Trésorier (donc membre du Bureau), et continue à représenter la mutuelle au sein du Groupe (AG.Mut et Pôle Fonctions Publiques).

Agenda

31 mai-30 octobre : Caravane Tous aidants 2021 avec la Compagnie des aidants. Une grande tournée nationale en 22 étapes, avec dix étapes dont AG2R LA MONDIALE est partenaire principal.

Septembre : Ouverture de résidences services seniors Domitys à Saint-Aubin-les-Elbeuf (76), Carpentras (84) et Mulhouse (68).

6-13 septembre : 75^e Foire de Châlons-en-Champagne.

11 septembre : Deuxième édition des rencontres nationales du Sport-Santé sur le thème « Les parcours Sport-Santé » dans les locaux de l'Insep⁽³⁶⁾ à Paris, avec l'intervention d'Éric Sanchez sur l'action sociale du Groupe.

14 septembre : Présentation du Baromètre de l'absentéisme et de l'engagement Ayming en phygital à Vivacity.

15 septembre-15 octobre : Exposition sur le projet « Le printemps de l'hiver » (le vieillissement de la population en milieu urbain) à la Maison de l'architecture à Paris.

⁽³⁶⁾ Institut national du sport, de l'expertise et de la performance

⁽³⁷⁾ Objectifs de développement durable

18 septembre-8 octobre : Semaine européenne du développement durable 2021 en lien avec l'anniversaire de l'Agenda 2030 et les 17 ODD⁽³⁷⁾ le 25 septembre.

21 septembre : Journée mondiale Alzheimer avec France Alzheimer et maladies apparentées.

21 septembre : Pose de la première pierre de la résidence services Domitys seniors (L'Ostal) à Alès.

⁽³⁸⁾ Salon international de la restauration, de l'hôtellerie et de l'alimentation

23-27 septembre : Sirha⁽³⁸⁾ à l'Eurexpo de Lyon.

25 septembre : Rassemblements Vivons Vélo partout en France (sous réserve des conditions sanitaires).

25 septembre : Troisième édition de la Course des Flammes en partenariat avec Sourire à la vie en faveur des enfants malades du cancer. En présentiel à Marseille et en distanciel.

28 septembre : Webinar 45' proposé par AG2R LA MONDIALE aux assurés, chefs d'entreprise et professions libérales. Édition spéciale Prévoyance avec un focus sur la prévoyance des professions libérales. 12h/12h45.

30 septembre: Inauguration d'une résidence services seniors Domitys (Citadines Eurométropole Strasbourg) à Oberhausbergen (67).

Octobre : Ouverture d'une résidence services seniors Domitys à Angers (49).

3 octobre : Paris-Roubaix.

4 octobre : Les Entretiens Alzheimer organisés avec la Fondation Recherche Alzheimer à Lyon.

5 octobre : Émission La Longue Vie sur le grand âge #3 : « La santé tout au long de la vie ».

5 octobre : Assemblée générale de la Mutualité Française avec un événement à l'occasion de la fin de mandat de Thierry Beaudet. Maison de la Mutualité à Paris, 18h30/20h.

9 octobre : Rassemblements Vivons Vélo partout en France (sous réserve des conditions sanitaires).

11 octobre : Les Entretiens Alzheimer organisés avec la Fondation

Recherche Alzheimer à Nantes.

13-16 octobre : 127^e Congrès national des sapeurs-pompiers de France au Parc Chanot, à Marseille. Stand AG2R LA MONDIALE.

15 octobre : Académie de Gourmandise à Marseille.

18 octobre : Les Entretiens Alzheimer organisés avec la Fondation Recherche Alzheimer à Bordeaux.

21 octobre : Inauguration d'une résidence services seniors Domitys (Ker Madiou) à Morlaix (29).

Novembre : Ouverture de résidences services seniors Domitys à Hazebrouck (59), Vannes (56) et Beaune (21).

9 novembre : Inauguration d'une résidence services seniors Domitys (La Jocondie) à Joué-les-Tours (37).

16 novembre : Inauguration d'une résidence services seniors Domitys (L'Opaline) à Villenave d'Ornon (33).

15-20 novembre : Les Rendez-vous de la retraite (seconde session).

17-19 novembre : Convention des délégués des sociétaires de La Mondiale.

26-28 novembre : Salon Maker faire, événement emblématique du mouvement makers au service du bien commun.

1^{er} décembre : Émission La Longue Vie sur le grand âge #4 : « Accompagner le grand âge ».

1^{er}-10 décembre : Mise en ligne par l'Agirc-Arrco du site éphémère Flash retraite pour anticiper ses démarches retraite.

8 et 9 décembre : Marathon budgétaire.

10-14 décembre : Festival SilverEco 2021 au Palais des festivals de Cannes.

Crédits photos : tous droits réservés/Getty Images/(c) J.-M. Verdu/(c) A. Darragi